

aux yeux des historiens le début d'une entente radicalement nouvelle entre toutes les nations européennes et nord-américaines durant la présente décennie.

Le Canada cherchera à faire en sorte que cette nouvelle entente contribue à la prospérité, à la paix et à la stabilité non seulement en Europe mais à l'échelle internationale également.

Un important accord de contrôle des armements en Europe sera probablement conclu à l'occasion du sommet de la CSCE, mais les dirigeants voudront également aborder un grand nombre des questions que la présente conférence aura soulevées.

Les dirigeants devraient prendre les premières mesures concrètes en vue de revitaliser la CSCE, de la faire passer d'une institution vouée à la détente est-ouest à un organisme reflétant les objectifs et les valeurs de la nouvelle entente paneuropéenne et nord-américaine.

Les discussions des dirigeants concernant la coopération économique auront une importance particulière à mes yeux, et, j'en suis sûr, à ceux d'autres délégués. Nous voulons faire en sorte que la dimension économique soit permanente, qu'elle ait sa place au sein d'une CSCE institutionnalisée, au même titre que la sécurité et la dimension humaine. Le Canada appuie particulièrement l'idée de réunions, au sein de la CSCE, qui permettraient à cette dernière d'évaluer régulièrement les progrès accomplis et de stimuler les relations économiques entre les États participants.

Les activités de la CSCE ne devraient toutefois ni faire double emploi avec l'excellent travail accompli par les organismes à vocation économique ni nuire à ce travail; d'ailleurs, je ne crois pas qu'une telle situation se produira.

Le Canada, qui a joué un rôle très actif au sein de la CSCE par le passé, continuera à le faire à mesure que la CSCE se transformera de façon à refléter les réalités politiques et économiques découlant des liens encore plus étroits entre les pays d'Europe de l'Est, d'Europe de l'Ouest et d'Amérique du Nord.

Aucune solution facile ne peut permettre de relever ces deux défis étroitement liés posés par la transition économique et le changement institutionnel. Le protectionnisme demeurera très attrayant, et la libéralisation du commerce et de l'investissement ne se fera parfois pas sans heurts.

Pour que les pays de la CSCE réussissent à transformer les économies de l'Europe de façon à garantir la prospérité, la paix et la stabilité, nous devons envisager l'avenir de la même façon. Au cours des dernières semaines, vous avez commencé à forger cette vision commune de l'avenir.

Je vous félicite de vos efforts, et de l'impressionnant document de clôture que vous avez produit. La Communauté européenne, pour